

BOLETIN OFICIAL

DEL

PRINCIPADO DE CATALUÑA.

PRECIOS DE SUSCRICION:

Por trimestre en España 40 reales mientras
salga 2 veces por semana.
Numeros sueltos... 20 cents.

DIOS,

PATRIA, REY, FUEROS.

Se suscribe en todas las Comandancias mi-
litares y dependencias de la Diputacion.

Salte este periódico los MIÉRCOLES y SÁ-
BADOS.

SECCION OFICIAL.

Dios, Patria y Rey.--Ejército Real de Cataluña.
E. M. G.

*Orden general del dia 25 de Enero de 1875 al Ejér-
cito Real de Cataluña en el Cuartel General de
Sta. Coloma de Queralt.*

En vista de lo dispuesto por S. M. el Rey N. S. (q. D. g.) en la Real Orden de fecha 4 del que rige y en uso de las facultades que en la misma se me confieren, he dispuesto que el Coronel D. Mariano Ortúe vuelva a ocupar su puesto de Gefe de E. M. de la 2.ª Division de este Ejército del que habia sido separado por Real Orden de 16 de Setiembre último, relevando del mismo al Coronel D. Manuel Camats, que interinamente venia desempeñándolo.—El Teniente General, R. TRISTANY.

El Coronel, Gefe de E. M. G.,

Jacinto Vives.

Dios, Patria y Rey.--Ejército Real de Cataluña.
E. M. G.

*Orden general del dia 26 de Enero de 1875 al Ejér-
cito Real de Cataluña en el Cuartel General de
Espluga de Francoli.*

Habiendo regresado de la importante comision que le tenia confiada el Sr. Brigadier D. Alejandro Argüelles, Gefe de E. M. G. de este Ejército nombrado por S. M. el Rey N. S. (q. D. g.) he dispuesto se encargue del despacho del mismo E. M. G.

En su consecuencia cesará en el cargo de Gefe interino del mismo el Coronel de E. M. D. Jacinto Vives de la Cortada, que lo ejercia durante la ausencia de dicho Sr. Brigadier, quedando altamente satisfecho del celo e inteligencia con que lo ha desempeñado y de los eminentes servicios que ha prestado en el mismo, disponiendo que permanezca con el car-

go de segundo Gefe del E. M. G. de este Ejército.—
El Teniente General, R. TRISTANY.

El Brigadier, Gefe de E. M. G.,
Alejandro Argüelles.

Para anticipar á nuestros lectores las importantísimas noticias recibidas del Norte, publicamos antea-
yer por *Boletín extraordinario* los siguientes telé-
gramas:

La Escelentísima Diputacion acaba de recilir el siguiente PARTE OFICIAL:

«Recibido hoy á las 9' 15 de la mañana. Puente la Reina 4, 6 y media tarde. Victoria completa Navarra. Muchos prisioneros y 2 cañones. La accion ha sido en Lorea y Lúcar. Los enemigos han sido rechazados hasta Oteiza. Guipúzcoa derrotados liberales; gran entusiasmo.»

SECCION NO OFICIAL.

Ejército Real de Cataluña.

Aduana de Camprodon, 6 Febrero de 1875.

Muy Sr. mio: en carta particular he recibido los siguientes telégramas:

Estella 4, 3 h. 50 m. tarde.—Desalojado enemigo. En nuestro poder muchísimos prisioneros, 2 cañones Krupp, mulos, etc.—Enemigo huye desbandado á Oteiza y Larraga. Egaña ocupaba ayer mañana mismas posiciones.

San Juan de Luz 5, 10 h. 40 m. mañana.—Gran victoria con cañones y prisioneros en Lorea (Navarra.) En Orrio (Guipúzcoa) Loma enormes pérdidas.

Bayona 4, á las 6, 50 m. tarde.—Enemigo desalojado Lorea, Lúcar; cogidos 2 cañones Krupp; continúa persecucion; enemigo huye Oteiza, Larraga; victoria tambien en Vizeaya.

A continuacion copiamos los siguientes telegramas que, si bien no son oficiales, se han recibido en esta, procedentes de persona respetable, y cuyas noticias tenemos por ciertas.

Sr. D. N. N.,—San Juan las Abadesas.

Ceret 7 de Febrero de 1875.

Esta mañana hemos recibido el siguiente telegrama: "D. Carlos á D. Margarita confirma los telegramas precedentes entre ellos los que mandé ayer.,,

Los carlistas forzaron las lineas de la division que guardaba D. Alfonso, matando al lado de éste a dos generales y escapando él milagrosamente.

Se han cogido 4 cañones y 1,500 prisioneros en Lorca. Pérula persiguiendo al enemigo penetró en Lárraga ocupado por los liberales. Se habla de una segunda batalla el miércoles mucho mas desastrosa, pues las pérdidas alfonsinas son espantosas.

Esperamos un mensajero esta tarde. Un segundo telegrama de San Juan de Luz, confirma la derrota de los liberales y afirma otra victoria en Guipúzcoa contra Loma, quien habia sufrido grandes pérdidas.

Aguardamos esta noche otro telegrama; si viene lo mandaré.

No pongo esto por oficio, apesar de ser tan solemnemente oficial para no perder tiempo.»

De *El Cuartel Real*, tomamos los partes telegráficos que á continuacion insertamos:

Puente la Reina 29, á las 8 noche.

El Rey ha visitado esta tarde la linea de fortificaciones que se extiende desde el pueblo de Obanos hasta el de Añorbe.

En las primeras, cuya defensa está á cargo del Brigadier Pérula, aguardaba éste á S. M., que le ha acompañado en la visita de inspeccion, é igualmente en las segundas el Brigadier Zaldueño, encargado de la defensa de las mismas.

Las tropas han hecho á S. M. los honores de ordenanza, dando frente al enemigo como está prevenido en tiempo de guerra, y poseidas del mayor entusiasmo.

Puente la Reina 30, á las 1,20 tarde.

Hoy se ha bendecido el pendon de Castilla destinado al Batallon Guias del Rey.

Antes de la bendicion, S. M. entregó el pendon al Gefe de su Cuarto militar, General Benavides, quien lo puso en manos del Coronel del cuerpo, y éste en las del Abanderado.

Despues de esta ceremonia, y terminada la Misa, el Batallon prestó solemne el juramento de ordenanza en el campo denominado Cerco-Nuevo.

Mientras se ha celebrado este acto el Rey ha permanecido colocado á la derecha de la bandera jurada, y en seguida el Batallon ha desfilado brillantemente y con aire marcial por delante de S. M. El Rey llevaba en esta ceremonia la espada que le dejó al morir el malogrado General Ollo.

Puente la Reina 31, á las 10:50 mañana.

Ha empezado el fuego, y el Rey sale en este momento para el campo de batalla.

S. A. el Duque de Parma llegó anoche, y sale tambien con S. M. para el lugar del combate.

Puente la Reina 31, á las 9 noche.

El movimiento verificado hoy por el enemigo no ha tenido gran importancia, pues se ha limitado á un reconocimiento que no ha podido practicar por impedírselo nuestras avanzadas, retirándose en seguida con bastantes pérdidas.

El Rey vuelve en este momento de recorrer la linea de batalla, desde la ermita de Añorbe hasta las inmediaciones de Barasoain. En Olcoz le aguardaba el General Mendiry, con el cual ha conferenciado largo rato.

Puente la Reina 1.º, á las 3:15 tarde.

El enemigo ha reunido sus fuerzas, aparentando atacar nuestro frente. Nuestros Batallones, concentrados en la linea natural de defensa, aguardan tranquilamente el ataque, si los revolucionarios se deciden á verificarlo.

Puente la Reina 1.º, á las 4:50 tarde.

No atreviéndose el enemigo á atacar nuestro frente, á pesar de su superioridad numérica, ha marchado, segun el proyecto de nuestros Generales, sobre nuestra izquierda, en dónde no se le hará resistencia, esperándole en nuestro terreno.

No será extraño, por lo tanto, que hoy ó mañana una parte del ejército liberal llegue á Pamplona, sin ser molestado por nuestra parte. La gran batalla se acerca.

El enemigo no podrá rehuirlo mas. El ejército y el pueblo, poseidos del mayor brio, le aguardan con impaciencia.

Puente la Reina 1.º, á las 7:11 noche.

Una columna enemiga, fuerte de unos 8,000 hombres, se salió de Artajona con objeto de practicar algun reconocimiento sobre nuestra linea: ha llegado á distancia de una hora de nuestras posiciones, y al retroceder, ha sido atacada con tal impetu por el Brigadier Pérula con su brigada, que le ha obligado á meterse en el pueblo desordenadamente, causándole muchisimas bajas.

A fin de ilustrar la opinion sobre las trascendentales batallas del Norte, damos publicidad á la carta que acabamos de recibir de autorizada persona, la cual dice así:

Bayona 5 Febrero de 1875.

Los asuntos toman un buen aspecto:

Los carlistas ocupaban el 31 de Enero una linea de 40 kilómetros, desde Estella al Garrascal; desesperando los alfonsistas de poderla forzar, se dieron á Moriones 10 ó 12,000 hombres á fin de operar un movimiento de flanco pasando por Sangüesa, Lumbier, etc., hácia Pamplona, detras de las lineas carlistas.

En un consejo de Generales que se celebró el 31 de Enero, los Generales carlistas opinaron que se dejara pasar á Moriones con su columna hácia Pamplona seguros de que siendo el camino muy escarpado, ningun convoy de víveres podria pasar. Resolvieron pues

conservar todas sus posiciones delante del Carrascal, conservando así la posesion de la via férrea y de la carretera de Madrid, los únicos caminos de que pueden servirse los liberales para el transporte del convoy á la capital de Navarra.

El 31 una fuerte columna liberal fué á reconocer Artajona sobre las líneas carlistas. Llegados á una hora de distancia quisieron retirarse, pero Pérula, guiado por su ardor, se les echó encima con tres batallones de su brigada, la rompió, mató á muchos y les obligó á retroceder en desorden á Artajona.

Gracias á la decision de nuestros Gefes, Moriones pudo entrar en Pamplona pero sin ninguna racion, y tuvo que salir de ella al dia siguiente.

Viendo los alfonsistas la aparente impasibilidad de los carlistas les creyeron vencidos. El pobre D. Alfonso entró el 2 en Oteiza y le abandonó. En este dia las baterias carlistas ocultas se descubrieron y una batalla forzosa se empeñó. (Mis despachos de ayer tarde dicen el resultado.)

Nosotros estamos llenos de confianza; el ejército de Moriones entre el Carrascal y Estella se halla muy comprometido y le será preciso empeñar una batalla probablemente en la Venta de las Campanas.

Es lo que hay respecto á Navarra.

Loma salió de San Sebastian el viernes 28 y quiso tomar por detrás las posiciones de Urnieta. Por ese motivo él descendió por Lasarte sobre Orio, pero del otro lado del rio Oria, que baña esta poblacion, y allí encontró Egaña que le cerró el paso. El viernes, sábado y domingo que volvió á intentarlo abortó en su empresa. El domingo envió por mar dos brigadas á Guetaria para tomar Zarauz por detrás. Al mismo tiempo protegido por un navio blindado desembarcó mucha gente de la otra parte del Oria. Egaña se batió para tener tiempo de atrincherarse sobre Aya.

Loma y Blanco habiéndose unido en Zarauz atacaron Aya que les era necesario para rodear Urnieta y marchar sobre Tolosa.

Estos hicieron destrozarse sus tropas. 1,500 heridos llegaron á Santander. Los ocho batallones Guipuzcoanos de Egaña han hecho prodigios. Pero fué algo de admirable cuando estos jóvenes vieron llegar al campo de batalla los Tércios casados, de menos de 30 años, que habian dejado en sus hogares. Los Tércios han mostrado una valentia admirable.

Se me asegura que Loma, batiéndose en retirada, ha repasado el Orio, el miércoles por la tarde para retirarse á San Sebastian.

Si hay confirmacion ya escribiré ó telegrafiaré.

Las noticias de Despujols deben ser falsas. Despujols estaba en Artajona con su columna y el principe Alfonso, siendo el último el que fué atropellado por Pérula.

El Cuartel Real en su número del 26 del finido publica el oportuno artículo que á continuacion insertamos:

AL COMBATE.

S. M. el Rey, como nuestros lectores verán en los despachos telegráficos, se dirige á Navarra y al cam-

po donde, segun todas las señales, va á librarse pronto una gran batalla.

D. Alfonso, á quien podriamos llamar el hijo bastardo de la revolucion, acaba de revistar á sus gentes, á quienes procurará animar para que se batan y él venza desde lejos.

Pero D. Alfonso y sus consejeros han debido llevarse un chasco solemne. Esperaban que el Rey legitimo cediese ante el último pronunciamiento militar, y el Rey ha contestado á ese pronunciamiento con una nueva y enérgica alocucion, que ha despertado mayor entusiasmo que nunca en el corazon de sus leales defensores. Esperaban que algunos de nuestros gefes se adhiriesen á la traidora hazaña de Martínez Campos, y nuestros gefes todos están impacientes y ávidos de habérselas cara á cara con esos sublevados eternos y eternos derrotados por nuestras armas. Ya han sentido la punta de las bayonetas carlistas en Aras, en el Berron, en Labastida y en Ramales. En todos estos puntos, los alfonsinos han enseñado las espaldas á los carlistas.

Ahora acumulan cuantos elementos pueden en la linea de Navarra, y todo hace creer que se preparan convenientemente para dar un empuje vigoroso. Y ahora es cuando nuestro valeroso Rey va á ponerse al frente de sus aguerridas tropas para guiarlas al combate contra el infantil usurpador, contra esa pantalla monárquica detrás de la cual se ocultan los hombres mas corrompidos, los políticos mas arteros, los gobernantes mas funestos para la Religion y para la Patria.

Estamos, pues, en momentos solemnes. El enemigo va á jugarlo todo á una carta. Si le vencemos, la monarquia alfonsina caerá mucho antes que cayeron Amadeo, la república y Serrano. Y para vencerle debemos poner toda nuestra confianza en el Dios de los ejércitos y en la justicia de nuestra causa.

¡Soldados de la fé y de la legitimidad! Esos enemigos que teneis en frente son mil veces mas odiosos y mas pérfidos que todos cuantos habeis vencido hasta ahora. Ellos son los que se arrastran como las culebras para herir á mansalva. Ellos los que, so capa de catolicismo, han robado y ultrajado á la Iglesia, poniéndola, como al divino Salvador, un cetro de caña en las manos y una corona de espinas en la cabeza, saludándola como reina, pero tratándola como criminal. Ellos son los que han corrompido en cátedras de impiedad la inteligencia y el corazon de nuestros hermanos y de nuestros hijos: ellos, los que pusieron la tea en manos de los incendiarios de Alcoy y la brutal blasfemia en los inmundos lábios de Suner. Ellos son los verdaderos autores de todas nuestras desgracias y de todas nuestras catastroses.

¡Carlistas! Es necesario que nos hagamos dignos de la victoria, porque es necesario vencer á esas ordenadas turbas del desorden y de la corrupcion.

Antes el efimero tumulto de la república que la cancerosa ignominia de D. Alfonso. Antes los radicales que los unionistas. Antes cualquiera cosa que los hipócritas.

¡Abajo mil veces los hipócritas!

¡Abajo los mercaderes de la Religion y de la Patria!

¡Abajo los usurpadores!

¡Vivan los hombres de bien, y viva el Rey legitimo!

SECCION DE NOTICIAS.

Tambien son de *El Cuartel Real*, las noticias siguientes:

Todo gobierno tiene, por decirlo así, una luna de miel. La luna de miel de los alfonsinos está pasando ó ha pasado ya.

Después de la sorpresa del motin triunfante, de las felicitaciones, de las visitas para hacerse presente á los que dan los destinos, de las cartas de recomendacion, de las recepciones, del trágala á los caidos, de los versitos de encargo, de las iluminaciones bajo multa, de las colgaduras por orden de la autoridad, y de los arcos pagados de fondos municipales ó por los que vuelven otra vez á vivir del presupuesto, vienen las dificultades sérias, y asoman la cabeza los descontentos que se han quedado sin empleo, y se mueven los *alarmistas de oficio*, como dicen ya las autoridades de Madrid, y hay que gobernar, y hay que imponer á los enemigos del gobierno, y hay que encontrar dinero, y hay que pagar á los acreedores, y hay que regularizar y legalizar la situacion, y hay, sobre todo, que pasar por el Carrascal y llegar á Pamplona y acabar con los carlistas para siempre jamás, porque de lo contrario pudiéramos volver á las andadas.

Y aquí sí que esperamos á los moderados. Ya verán, cuando después de haber presentado el niño al ejército del Norte no suceda nada, y cuando el convenio haya resultado broma, y los generales alfonsinos resulten inaptos como los otros, y los Ejércitos Reales, en Cataluña, en el Centro y en el Norte, continúen enteros y organizándose y aumentando y avanzando cada dia mas; ya verán, cuando la guerra civil secreta entre Canoyas y Martínez Campos por un lado, y entre el gobierno y los elementos revolucionarios de otro, estalle, y la confusion y la penuria y la debilidad sean cada vez mas grandes; ya verán, volvemos á repetir, lo que valen los carlistas en España y lo que vale la revolucion.

Cada dia que pasa es una ventaja para los carlistas, porque cada dia se ha de hacer mas evidente la impotencia del gobierno de Madrid, llámese como se llame, y tenga quien tenga á la cabeza.

La luna de miel una vez pasada, vendrán los malos dias, y las cosas aparecerán de su color natural.

Hablando de nuestro Rey, dice *L' Univers*:

«Como su abuelo Enrique IV, este Rey soldado es un profundo político, y los acontecimientos mas propios aparentemente para inquietarle no le turban, porque su valor descansa en su fé, y porque sabe la fuerza de los lazos que le unen á su pueblo.

»Involuntariamente se siente uno interesado al oírle hablar de D.^a Isabel y de D. Alfonso con la mansedumbre del afecto. Verdadero jefe de familia, su indulgencia no vé en la madre y el hijo mas que instrumentos en manos de seres pervertidos, e indignase de las injusticias que han sufrido y de las nuevas afrentas que les esperan.

»Ese Príncipe es un hombre: comprende al mun-

do; sabe lo que representa en medio de nosotros; su noble corazon no conoce mas ódio que el del crimen, y por todo lo cual Dios le ha puesto la espada en la mano. No será vencido.»

Para dar gracias al Señor por tan faustos acontecimientos, por acuerdo de la Exma. Diputacion se cantó por el M. I. Sr. Vicario General Castrense, su Secretario y Clero parroquial un solemnisimo *TE-DEUM*, á las tres y media de la tarde del dia 8, anunciándolo á este vecindario un repique general de campanas.

Asistieron á tan religioso acto todos los miembros de la Exma. Diputacion, el Cuerpo de Veteranos, el Magnífico Ayuntamiento de la poblacion, los dependientes de la Diputacion, los militares libres de servicio y tanta multitud de fieles, que se llenó por completo la antigua Colegiata, hoy Iglesia parroquial.

ÚLTIMA HORA:

Al entrar este número en prensa hemos recibido los telegramas siguientes:

OFICIAL.

El General Mendiry á las Diputaciones etc.:

«En la batalla del 3 quedaron en el campo de 5 á 600 cadáveres de alfonsistas y en nuestro poder 250 prisioneros, 3 cañones con todo el material, gran cantidad de municiones y de fusiles y todos los equipajes de los oficiales. El ataque fué tan rudo que el enemigo se declaró en retirada en toda la linea. Loma ha abandonado Zarauz.»

Bayona 8, á las 3 tarde.—Estella, 7 mañana.

Detalles sobre la victoria del 3. Los regimientos de Asturias y Valencia destruidos; el de Alcolea en cuadro. Liberales muertos 1.200. Ninguna batalla posterior.—Los carlistas desembarcaron el sábado 14 cañones, 4.000 fusiles y 500.000 cartuchos en Ondarrea.—El sábado por la mañana nueva tentativa contra las lineas de Andoain. Los liberales rechazados hacia Hernani y San Sebastian.»

No oficial pero de buen conducto.

«Ha habido 5 batallas; 2 en las lineas del Carrascal (Navarra) y 3 en las de Andoain (Guipúzcoa) Estas entre Loma y Egaña.

Vuelve á hablarse por los diarios de la muerte de dos generales liberales al lado del joven Alfonso y del grandísimo peligro que éste pasó. Telegramas del titulado gobierno á D.^a Isabel así lo confiesan, añadiendo que fueron heridos á su lado 12 soldados y un ayudante, lo que corrobora lo dicho.

El inmenso desastre alfonsino queda hoy plenamente confirmado por la prensa liberal, con su absoluto y nunca visto silencio, aun de los diarios mas amigos de crear noticias.

En la batalla de Vistabella, (Centro) Dorregaray copó un batallon, 2 compañías de Cipayos, una batería con el capitán Manzanedo y muchos caballos.

Esto último lo dice *L' Univers*.

Imprenta de la Diputacion.